
八百里皖江滚滚东去，奔流不息
或许，是对鸠兹古邑的眷恋
长江，在这里拐了个大湾
接续着“蛟矶”的美丽传说
诉说着对未来的无限憧憬
老百姓亲切地称之为
——“大龙湾”

大龙湾，是一方沃土
当春潮漫涨、绿水如蓝
岸边满是葱郁，到处生机盎然
得益于江水的潮汐滋养
一湾江滩，沙松、土软
感恩于村民的辛勤劳作
一年四时，蔬鲜、果甜

而今，大龙湾已是一片建设热土
征收搬迁全面启动
路网框架渐次拉开
一座座高楼如雨后春笋
一处处工地正如火如荼

“皖江第一隧”已是双龙掘进

不远的将来，大龙湾将兴起一座新城
西湾花园，湾谷科技园
圩田公园，北湾智能装备产业园
产城融合的示范
绿色发展之引领
一幅幅图景呼之欲出
一个个项目蓄势待发

大龙湾，作为芜湖“西进”战略的桥头堡
是城市“一湾四极”空间布局的核心区
是拥江联动、城乡融合的重要接合部
对岸，昔日“长江巨埠”早已高楼林立
这边，未来的现代化新城定将魅力无比
看江流滚滚，叹不舍昼夜
感奋勇争先，唯只争朝夕
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每次，一踏上江北的土地，就有一种回家的喜悦和激动。
小时候，江北是父辈们嘴里总在念叨的老家。站在长江之南，望着长江之

北，江水茫茫。隔着长江的老家近在眼前，却远在天边。那时候，怎么会想到，芜
湖长江大桥、长江二桥、长江三桥的先后建成，去江北也不过是须臾之间。

这一次，是随着鸠江区“政协委员看江北”的脚步，踏入江北大地。
江北大地一如既往的辽阔，沃野千里，田畴纵横，村庄俨然。不同的是，宽阔

的通江大道旁，数处塔吊林立，纵横交错的道路，拔地而起的高楼，仿佛是一篇科
幻小说，忽然进入了故事的高潮，让你紧张地期待着结局。

来到江北建设指挥部办公室，听着关于江北新区规划建设和房屋土地征收
情况，我们心潮激荡、感奋不已。为了建设新江北，为了加快打造“八百里皖江第
一区”，这里正厉兵秣马、夜以继日。

在江北这片广阔的土地上，是一场从无到有的建设，是一个没有硝烟的战
场。在这里，每个人都是临战受命、使命在肩。去年8月江北征迁誓师大会上铿
锵的话语，不获全胜绝不收兵的誓言，余音犹在。启动“薪火计划”，一批年轻人
脱颖而出，“到江北区，到组织最需要的地方去。”这既是一场考验和历练，也是一
次挑战自我和成就自我的机遇。

在省公共卫生临床中心建设工地，项目负责人介绍工程进度的时候，我的目
光被墙上一行“大干一百天”的红体字吸引。一千张床位的医疗临床中心，皖南
地区领先的医疗机构，它的建成投用将造福江北人民；在皖江学院建设工地，我
们看到学院的主体建筑已经结顶，听闻明年九月皖江学院就要招生开学，这期间
除了硬件建设，教职工配备、后勤保障等都要同步准备，工作量之大不难想见。

穿过江边的小树林，来到二坝网红沙滩松软的沙地上，放眼对岸，一座座熟
悉的地标建筑历历在目：芜湖大剧院、临江桥、金鹰国际、长江之门……滨江城市
的气息扑面而来。

江水轻吻着沙滩，江面浑茫一片，远处水天一色。我是第一次从这个角度看
芜湖，对岸的建筑如同天空下的剪影，又仿佛是海市蜃楼，时尚、现代的都市气
息，浑同江天一色的浩渺水汽，在阵阵清凉的江风中，拂过每个人的心头。

当网红沙滩上圩田公园建成之际，想必，近在咫尺的过江隧道也已开通。那
时，驾车从长江三桥过来，或穿行“皖江第一隧”，或乘坐单轨来江北，感觉长江就
是我们这座城市的“内河”了！

和这个景区一体的，还有不远处的蛟矶庙。蛟矶庙曾经孤立于江中，后来由
于长江泥沙的不断堆积，才在其周围形成了这一大片的沙滩。蛟矶庙的背后，站
着的是整个东吴的历史。而孙尚香，是东吴的一阕悲歌。从妙龄少女，为父兄宠
爱，到联吴抗曹，成为政治牺牲品，没有人在意，她心中，对英雄刘备的深沉感
情。传说当刘备于白帝城托孤，撒手西去，她伤心绝望，跳入了滚滚江水，没想
到，尸体竟然溯流而上，去寻找刘备，在蛟矶滩，被人打捞上来，认出是孙娘娘，便
立下此庙。忽然想到三毛的那一句：每想你一次，天上飘落一粒沙，从此形成了
撒哈拉。这网红沙滩的沙，莫不也是孙娘娘，一千八百多年间对刘皇叔的想念
吗？或者，这个沙滩将来可以叫做“思念”沙滩——蛟矶庙的原本法师去年拍摄
的“江心第一境”就是一个大大的“心”形。

绵长的江堤，宛如蜿蜒的绸带。江堤下，树林、田野、沟渠、村庄、道路，像是
奥斯汀·汉娜笔下的乡村油画。四月的芳菲已尽，江北大地上，都是蓊蓊郁郁的
绿色，呈现出旺盛蓬勃的生命力。

江北，这是一片正在崛起的热土，这是“鸠”地起飞的增长点，这是芜湖拥江
发展的“陆家嘴”。不远的将来，大龙湾两岸，高楼鳞次栉比，万家灯火璀璨。八
百里皖江上，将新添一段传奇。

长江之北
“鸠”地起飞

八届区政协常委 王玉姐

鸠江区要垂直崛起，最大的空间在江北，最大的潜力在江北，最大的
优势在江北。我们要以更高站位、更大格局、更新理念、更实作风，勇当住
在江北、干在江北的“排头兵”，大力推动开发区江南、江北联动发展，尤其
是要立足北湾智能装备产业园，充分发挥产业园交通便利、基建完善的综
合优势，重点在强化规划引领、体制机制创新、生产要素保障、优化营商环
境、“双招双引”等方面发力，持续推进区域经济高质量协同发展。

一要强化规划引领，为推动高质量发展谋篇布局。加快推进开发区
扩区调区工作，科学高效编制北湾智能产业园控规“一张蓝图”，着力构建

“空间布局完善、产业分布合理、区域功能清晰、基础设施配套、生态环境
优美”的产业发展新格局，真正实现以高水平规划引领开发区高质量发
展。建设智慧园区，将园区企业信息、企业管理、企业服务等功能进一步
整合，建立可视化的综合管理平台。

二要创新体制机制，为推动高质量发展激发活力。积极贯彻落实省、
市委关于开发区赋权工作要求，动态调整开发区赋权清单。深化园区管
理体制改革，继续完善“管委会+公司”运行体制，探索“开发区+主题产业
园”运营模式。发挥基金的优势带动作用，加快完善园区基础设施和配套
功能，推进园区运营不断社会化、市场化。

三要保障生产要素，为推动高质量发展夯实基础。大力创新开展工
业用地有机更新，提高亩均产出效益。加快推进低效用地盘活和收储，把
低效用地盘活作为增量的突破口，有序有力盘活、收储土地资产。坚持组
团式推进，建一块成一块。加快建设北湾标准化厂房、北湾智能装备产业
研究院，“筑巢引凤”，为培育中小企业发展和优质项目落地提供保障。

四要优化营商环境，为推动高质量发展蓄势赋能。着眼企业所需，健
全“有求必应、无事不扰”工作机制，打造服务高质量发展的“强磁场”。建
好台账、细化进度、明确要求，全力推进项目建设。始终树牢服务意识，以
作风建设推动营商环境大提升，不断优化和提升服务企业水平。畅通用
工渠道，开通“招工专线”，通过线上、线下招聘活动，缓解企业招工难问
题。

五要强化“双招双引”，为推动高质量发展提质增效。围绕主导产业
和战新产业，筛选优质企业，形成更具竞争力的产业集聚。继续突出汽车
及零部件、高端装备制造、电子电器、机器人等主导产业，同步发力新能
源、数字经济等潜力产业，加快形成新的增长点。引进一批投资规模大、
产业带动力强的龙头型、旗舰型项目，争取更多中字头、国字头的大型央
企、国企项目落户。

聚力北湾产业园
勇当江北排头兵

八届区政协委员 许红霞

潮涌大龙湾

八届区政协委员 蔡凤荣
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江心第一境（摄影） 八届区政协委员汪明朗摄

鸟瞰芜湖北站（摄影） 七届区政协委员陆成全摄

编者按

为贯彻落实省委、省政府和市委、市政府关
于加快江北新区建设，加快打造省域副中心、经
济增长第二极的战略部署，助力鸠江区委、区政
府“挺进大江北、建设新鸠江，打造八百里皖江
第一区”的工作要求，日前，鸠江区政协组织开
展“政协委员看江北”活动，通过直观感受江北
建设发展的新进展、新变化，委员们进一步强化
围绕中心、服务大局的意识，更加坚定了为江北
建设建言献策、助力拥江发展的信心。


